

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

DIRECTOR Y REDACTOR LEONIDAS POVEDA



REDACTOR, JOSE FERNANDEZ S.

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 5 de Mayo de 1915

NÚM. 133

## FACTA, NON VERBA

El aforismo latino que estas líneas encabeza y documenta una de esas largas letanías que con frecuencia publica el órgano mantenido por el magnánimo gobernador de esta provincia, don Clodomiro Figueroa y Candanedo, traducido libremente, dice: Quien estudia más, disparata menos.

Desde que se conoció por primera vez el asunto fué rechazada la proposición del licenciado Alvarez Melgar y aplazada, para mejores tiempos, la de A. Asch y Bros. Sólo un desconocimiento completo del asunto y una intención aviesa pueden afirmar en sentido contrario, y hablar de escándalo quien, como el órgano mantenido por el señor Figueroa y Candanedo, del escándalo vive. La enagenación de las casas y solar se hizo porque ningún beneficio reportaban a la Municipalidad. Su situación no permite que con ellas se amplíe el palacio municipal, salvo se procediera a la construcción de una serie de puentes que los enlace. La casa que proponen los señores A. Asch y Bros encuéntrase al lado y con ella «sí» se puede ampliar el palacio municipal. Pero la proposición quedó aplazada y de realizarla sería en ciertas condiciones, favorables a la Municipalidad.

Todo esto lo sabe muy bien el señor gobernador de la provincia; pero como seguramente las distracciones que al señor Figueroa y Candanedo imponen los trabajos eleccionarios, en favor de su candidatura, no le permitieron «avisar a tiempo», nos permitimos aconsejarle traslade a su órgano de publicidad la traducción del aforismo con que quiso documentarse: «Quien estudia más, disparata menos».

## Impuesto de cañería

En días pasados hicimos en esta hoja la indicación de que debía prorrogarse el término para pagar sin multa el impuesto de cañería del corriente trimestre, por haberse dictado el acuerdo que creó tal impuesto ya casi al vencer el término legal para pagarlo, y nuestra indicación ha sido atendida. En la sesión del 24 de Abril pasado la Municipalidad acordó que los impuestos de cañería pueden pagarse SIN RECARGO DE MULTA, hasta el día 15 del corriente mes de Mayo, inclusive.

## Indicación atendida

En uno de los números anteriores, y a solicitud de varias señoritas, publicamos una súplica para que en una de las retretas próximas se tocara la jota de «La Bruja» y el brindis de «Bohemios». El estimado maestro Ríos, director de la banda, ha tenido la amabilidad de manifestarnos que gustoso atiende la súplica, y que las piezas indicadas figurarán en el programa de la retreta del domingo próximo.

Quedan complacidas las peticionarias.

## Un nuevo Cantón

Los vecinos de los distritos de Sardinal, Palmira y Comunidad han suscrito un memorial pidiendo al Congreso la unión de los tres en cantón.

El proyecto será presentado en la Cámara por el diputado don Máximo Fernández en una de las próximas sesiones.

La creación del nuevo cantón en esta provincia puede darse por hecho. Los recursos de aquellos distritos, que suman una población de 3,800 habitantes, les habilita para la autonomía municipal.

Una de las personas que más han trabajado por la creación del cantón es el importante vecino de Sardinal, don Juan Casas.

## Leyendo el Mensaje

En lo que se refiere a Puntarenas dice el Presidente de la República en su Mensaje al Congreso:

«Es empeño del Gobierno perfeccionar cada vez más esa empresa. Entre las mejoras de más urgente necesidad está sin duda la construcción de un buen muelle en Puntarenas, como uno de los complementos de la obra (Ferrocarril al Pacífico); en ese sentido se han hecho ya todos los estudios preparatorios y es casi seguro que quepa a la actual Administración la satisfacción de hacer efectivo ese proyecto, que tantos y tan incalculables beneficios habrá de reportar al país».

## Viento huracanado

### Echó por tierra dos ranchos

De La Mansión nos comunica por correo nuestro diligente Corresponsal:

El 23 de Abril descargaron sobre este poblado dos fuertes chubascos. El primero del nordeste y del suroeste el segundo, acompañado este último de viento huracanado que echó por tierra dos ranchos.

En uno de ellos, propiedad de un señor de apellido Baltodano, estaba instalada una herrería. Al caer el rancho causó varias lesiones al herrero que allí trabajaba, que por fortuna no revisten caracteres de gravedad.

Esa misma tarde visitó La Mansión fuerte lluvia de granizo que producía gran ruido al caer sobre los tejados. La granizada duró bastante tiempo y no causó daño alguno en los sembrados.

## Escuela de adultos

El lunes quedó abierta la matrícula en la escuela de varones de esta ciudad. Ese día se matricularon más de veinte artesanos, lo cual quiere decir que la asistencia será grande.

La matrícula queda cerrada hoy y las clases comenzarán inmeniatamente.

## Correo a Corozal

El señor secretario de la Dirección General de Correos, don Gerardo G. Castro, encargado actualmente de la Dirección por ausencia de don Rogelio Fernández Güell, se ha servido tomar nota de nuestro artículo anterior respecto a la reorganización que necesita el servicio de correos a Corozal a fin de que dé los buenos resultados que los corozaleños tienen derecho a esperar, haciéndolo semanal en vez de quincenal como ahora se hace, y sin que ello implique aumento alguno de erogación al Erario. Al efecto sabemos que ha pedido a la Administración de Correos de aquí los datos necesarios para proceder a tal reforma, la cual consistiría únicamente en despachar de aquí las balijas a Lepanto, para donde hay correo cada semana, y de allí a Corozal haría el servicio semanal una posta por la dotación señalada de ₡ 20.00 mensuales, para lo cual se ofrecen varios corozaleños, entre otros don José Antonio Vega.

Digna de encomio es la actividad del señor secretario de la Dirección General de Correos que tan bien atiende las indicaciones atinadas de la Prensa. Ojalá que no ceje en su empeño y que arregle pronto el asunto de que se trata.

De paso debemos hacer una pequeña aclaración: al tratar nosotros de que se varíe la forma del servicio de correos a Corozal, no es porque la empresa de gasolinas de los señores Calderón, que actualmente lo hace, no preste ese servicio a satisfacción, sino porque en tal forma la partida señalada en el presupuesto no permite hacer el servicio semanal, mientras que como nosotros lo indicamos si se puede hacer.

## Personales

Bastante mejorado de salud hemos visto ya al estimado amigo don Teodomiro Acuña. Nos alegramos.

—Procedente de la capital estuvo entre nosotros el licenciado don Octavio Moya S., Juez Civil de aquella provincia.

—De San José regresó nuestro amigo el doctor don Ramón Rodríguez Sanz.

—A pasar una temporada salió para Palmares doña María v. de Salazar.

## Del Salvador

(Por telégrafo)

A «El Correo de la Costa»

4 de mayo de 1915

El 29 de Abril fué recibido por el presidente de los Estados Unidos nuestro ministro el doctor don Rafael Zaldívar.

—Ha sido nombrado secretario de Fomento el doctor don Enrique Córdova.

—Las personas que en Sonsonate fueron atacadas de la peste carbonera, han experimentado mejoría.

—Llegó de Guatemala don Arturo Altuver.

Diario del Salvador

## Próspero Calderón

Regresó hoy a las playas patrias, en el vapor City of Pará, el excelente amigo Próspero Calderón, genial y laborioso artista que siempre supo honrar a Costa Rica en el extranjero.

Varios años estuvo fuera del país, aunque periódicamente venía a visitar a su familia y amigos, residiendo en la hermana República del Salvador, en cuya capital fueron premiados su inteligencia, laboriosidad e indiscutibles méritos con la dirección de la Imprenta Nacional, importante y delicado puesto que desempeñó a satisfacción general durante varios años.

Pero Próspero es noble, lleva en su generosa alma demasiada cantidad de artista para prestarse a ciertas combinaciones; es de los pocos, de los raros, que se enfrentan a las exigencias de la vida con el bagaje de su genio y de su trabajo; su bondad le lleva a creer que los hombres somos ángeles. Por eso, después de haber luchado denodadamente en el puesto que se le confiara, logrando colocar a la altura que centro de aquella naturaleza exige, la Imprenta Nacional del Salvador, vióse obligado a abandonar la dirección y a regresar decepcionado, con el corazón lleno de amargura.

Sea bienvenido el viejo amigo y quiera el cielo que la prolongada ausencia en tierra extraña le sirva para que se le haga justicia en su patria.

## Buque en puerto

Hoy a las seis de la mañana ancló el vapor norteamericano «City of Pará», de la línea Pacific Mail Steamship Co, procedente de San Francisco de California, con treinta horas de mar de Corinto a este puerto, con correspondencia, carga general y pasajeros.

En este vapor llegaron don Próspero Calderón, don Enrique Padrón, doctor don Miguel Velázquez, médico del pueblo de Limón, el conocido hombre público nicaragüense doctor don Fernando Sánchez y don Alberto Reyes.

## Salón Mascota

GRAN FUNCION PARA MAÑANA, JUEVES BLANCO

Proyección de grandes películas

- 1ª—Pathé Journal número 275 B.
- 2ª—Ataque de indios, drama.
- 3ª—Bebida económica, cómica.
- 4ª—El secreto bellissimo, drama emocionante en dos partes.
- 5ª—Toribio en el cine, muy cómica.

El espectáculo comenzará después de la retreta.

## AVISO

La Municipalidad acordó prorrogar hasta el 15 de Mayo entrante, inclusive, la exención del pago de la multa legal sobre el impuesto de cañería.

Secretaría Municipal del Cantón Central de Puntarenas.

Abril, 26 de 1915.

# Desde San José

(De nuestro corresponsal especial)

Le parecerá a usted raro, señor director, que en mi primera correspondencia hable de política. ¡Qué quiere usted! El corresponsal, que no es otra cosa que el cronista, está obligado a reflejar la vida en sus cuartillas, y como en la actualidad sólo de política se habla en todos los ámbitos de esta tranquila República, de política he de hablar aunque mis propósitos fueren contrarios, al empuñar el lápiz.

Pero más raro le parecerá a usted que el corresponsal del *Correo de la Costa* en San José hable de política local, de la política de ustedes, ¿verdad, señor?

La política es hoy una ciencia que al hallarse al alcance de todas las fortunas se discuten sus *resultantes* lo mismo en el palacio del príncipe que en la cabaña del leñador.

Además, como los josefinos vivimos en la Meca de "todas las peregrinaciones" en trabajos de sondeo estamos más enterados que ustedes, aun cuando el buzo acostumbre bañarse en el Estero.

Tienen ustedes los puntarenenses un candidato a la credencial de diputado, que si ahí no es todo lo popular que él deseara lo es, y mucho, entre los maquinistas y conductores del ferrocarril al Pacífico. Los frecuentes viajes de don Clodomiro a esta agitada Meca le hacen muy popular entre aquellos empleados.

Creí al principio que magnos problemas relacionados con la buena gobernación de la provincia, lo traían a San José en alas del ferrocarril; mas como el lugar indicado sería el ministerio de Gobernación y no el Palacio Azul, echóse el repórter a discurrir, y, convertido en perro perdiguero, le siguió las huellas.

¿Seguirle las huellas a don Clodomiro? Es tarea facilísima para el repórter.

El señor de Figueroa y Candanedo es un tipo excepcional, inconfundible. Alto, enjuto, avellanado—como el personaje de Cervantes—; afable y cortés sin demasía, pertenece a aquellas generaciones de hidalgos castellanos de las que el aficionado a los estudios heráldicos suele encontrar alguno que otro ejemplar en la provincia de Vizcaya, de la cual desciende si juzgamos por su primer apellido.

De la generación de don Clodomiro nos separan varios siglos; mas don Clodomiro no puede prescindir de las costumbres ans-

centrales porque las lleva en la masa de la sangre.

Volvamos a lo que nos propusimos al comenzar estas cuartillas.

Las demandas del señor de Figueroa y Candanedo no causaron eco en el Palacio Azul. Parece que allí se le dijo que sus servicios a la patria en la Cámara Augusta eran de valor indiscutible, pero que mayores, más luminosos, podía prestarlos en el gobierno de la provincia de Puntarenas, en la que parece no brillaba otra luz, antes del advenimiento de don Clodomiro, que la del sol.

Contraria a la opinión de ustedes es la mía en el asunto de la elección de diputado. Yo creo que don Clodomiro triunfará, y alimenta esta creencia mía el hecho de que el señor de Figueroa y Candanedo cuenta con dos agentes electores, poderosísimos, capaces de llevar a la Cámara a cualquier muerto. Don Agustín, en Puntarenas; Paco Rojo, en la capital de la nación.

¿Cómo puede averiguarlo? He dicho a usted que tratándose de don Clodomiro la tarea de investigación le es muy fácil al repórter. Cualquiera del oficio que visite todas las tardes las barras del Congreso se enterará de muchas cosas que suelen ignorar los interesados. Repito que San José es la Meca de "todas las peregrinaciones"; ahí tiene usted la clave de lo que talvez le parezca un telegrama cifrado. Paco Rojo es el ancla que a don Clodomiro sujeta; don Agustín la boya donde se amarra.

Otra sorpresa para ustedes. El proyecto de decreto que tendía a la creación del cantón de Osa no sufrió extravío en la secretaría del Congreso, mucho menos *fué encarpetado por su mortal enemigo* Carlos María. Terminada la lectura del concienzudo proyecto, involuntariamente lo metió don Clodomiro en lo más hondo del bolsillo interior de la casaca antiluviana que vestía aquel día y en aquella sepultura permaneció encerrado, ignorado de todos, hasta que cepillando la ropa de ceremonias del señor de Figueroa y Candanedo encontráronlo un buen día los chicos de *El Pacífico*.

Creo que la correspondencia se va haciendo largueta y deber del escritor es no aburrir al público.

Hasta la próxima.

Z

San José, 4 de Mayo de 1915.

## De Bagaces

Anoche rindió tributo a la madre tierra el inolvidable amigo don Moisés J. Alvarado. Este pueblo está de luto con la pérdida de tan excelente persona. Le deseamos a la familia del extinto resignación cristiana.

—Se encuentra entre nosotros el distinguido amigo don Hernán Cortés. Le deseamos muy grata estada y que resuelva a entera satisfacción los asuntos que le trajeron a esta población.

—El invierno nos ha visitado con tres fuertes aguaceros. Los agricultores están de plácemes. Se espera buena cosecha.

Corresponsal

Bagaces, 30 de abril de 1915.

## Rápidas liberianas

Ya hubo una gran matazón de perros. Se cree que fué la policía.

Está bueno que vayan arrasando esa pearrera que vaga por las calles, por dos cosas: primero porque hay muchos perros que más bien dan asco al verlos, y otros porque son perros bravos y sus amos los sueltan y muerden a los chicos en las calles. Pero pronto se acabará esa raza porque según la cuenta que lleva el "Doctor Linterna", los perros que ha matado el automóvil son doce y otra docena que mataron anoche ya, es algo. Esta es cuenta del *chauffeur*.

—Hoy cayó el primer aguacero, y fué bastante fuerte. Los agricultores esperan más para que retoñe el matón de maíz.

—Hoy salió el auto para Bebedero. Se cree que va a traer a la Sra. esposa del Gobernador de la provincia.

—Se acabó la asociación de la «Lalo» en los automóviles. Se cree que ahora la pondrán 25 personas que pagarán una mensualidad, para gastos y abonos. No doy lista de ellas porque no sé con seguridad cuáles son ni tampoco estoy seguro con cuanto cotizarán mensualmente. Dios quiera proteger dicha asociación que será de gran adelanto para Liberia.

—El policía detective, asustó a una mujer una de estas noches pasadas. Es una joven nerviosa y del susto le dió un ataque y tuvo que ocurrir al médico.

—Antier se pelearon los *chauffers* y hoy están contentos.

—Hay muchas personas que se suscriben a cualquier periódico y después no quieren pagar.

—Nuestro estimado amigo «Tacho», agente de La Información, La República y La Prensa Libre, nos ha mostrado una gran lista de recibos devueltos que se niegan a pagarlos.

EL CONDE SIGIFREDO

Liberia, 3 de Mayo de 1915.

## De Santa Cruz

Han caído las primeras lluvias en estas poéticas latitudes, despertando de su letargo a la naturaleza.

Ya hay profusión de renuevos, de perfumadas florecencias y de frescos retoños en las almas.

Bendita Primavera, mil veces bendita porque nos das la vida!

Paso a la enamorada sublime!

—Hemos tenido el gusto de recibir los dos últimos números de la elegante revista panameña *Esto y Aquello*, en los cuales aparecen reproducidos unos trabajos literarios de este humilde corresponsal.

Agradecemos tal distinción y pronto ocuparemos las columnas que nos brinda aquel distinguido colega.

Efusivamente deseamos vida y más vida al exponente de la intelectualidad istmeña.

—Completamente restablecido se encuentra nuestro particular amigo don Aristides Baltodano. Satisfacción grande hemos experimentado al ver de nuevo al inteligente profesor derramando la luz de su inteligencia preclara en las almas de sus alumnos.

Que el amigo querido continúe pleno de vida para dicha de su hogar.

—Partió para San José don Francisco Isauro Briceño Alvarez, acompañado de su sobrinito Neftalí.

Muy feliz viaje para ambos.

—A visitar a su estimable familia marchó para Liberia nuestro distinguido inspector de escuelas, don Edgardo Baltodano.

—De paso para Filadelfia estuvo entre nosotros la corronguísima señorita Clarita Acuña.

Corresponsal.

## ULTIMOS AEROGRAMAS

A pesar de la escasez general de todos los artículos europeos con motivo de la guerra, la Farmacia Universal continúa sosteniendo los precios más bajos de la plaza. Todo el que necesite artículos de botica debe consultar antes sus precios y se convencerá de su baratura.

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## JOSE CHEN APUY & C<sup>o</sup>

Gran almacén de abarrotes.—Sedería y artículos chinos.

TIENDA MUY BIEN SURTIDA.—ARTICULOS DE LUJO

Renovación de mercaderías por todos los vapores

PRECIOS DE SITUACION

## LA BOLSA DEL MERCADO

En este establecimiento que acabo de instalar en la pieza n<sup>o</sup> 16 del Nuevo Mercado Municipal, lado Sur, vendo por mayor y al detal toda clase de productos del país, a los precios más bajos de la plaza.

En ventas de cinco libras en adelante, pongo la mercadería a precio de por mayor

—Compro a los mejores precios toda clase de artículos del país—

FLORENTINO LEON Propietario

## EL DR. ALBERTO LOPEZ

establecido definitivamente en Puntarenas, ofrece al publico sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con un surtido completo de medicinas frescas para el despacho de sus recetas

Oficina: frente a la plaza de la Iglesia, veinticinco varas al Oeste del Parque.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Visitas a cualquiera hora del día o de la noche. Precios módicos.

## OFICINA DENTAL de ERWIN WEDEL = Frente al Telégrafo

Oficina montada con los aparatos más modernos.

Se ejecutan con arte todos los trabajos concernientes al ramo.

ESPECIALIDAD EN PUENTES y CORONAS.—EXTRACCIONES SIN DOLOR.

Todo garantizado.—Precios de actualidad.—Haced una visita

## Italia entró en la guerra

Se vende en la ciudad de Esparta una casa nueva, de madera de cuadro, estilo moderno la construcción de tabiques, techada con teja de barro, situada en la primera manzana al Noreste de la plaza nueva, propia para un establecimiento de comercio; pues consta la pieza esquinera de seis metros, setenta y dos centímetros en cuadro, dividida por un tabique al Norte, que forma la sala y trascuarto. Sigue en el lindero Sur adherido a esta pieza, un cañón de media agua, de seis metros setenta y dos centímetros de longitud, por tres metros, ochenta y cuatro centímetros de latitud dividido por mitades que forman el comedor y cocina, todo con cielo raso de madera; y el solar en que se halla ubicada que mide de frente Sur, diez y ocho metros, ochocientos diez y seis milímetros por frente hacia el Norte, al Oeste, de cuarenta y siete metros, cinco centímetros, figura cuadrangular regular. Tiene agua, pues hay cañería, de nombre, y un magnífico pozo nuevo, para las faltas de agua, tan frecuentes en la dicha nominal cañería. Para precio y condiciones pueden entenderse, en Esparta, en la misma casa, con doña Elvira Cordero y en Puntarenas en la pulpería "La Fortuna" con el que suscribe este importante aviso.

JUAN MASIS A.

Puntarenas, 14 de abril de 1915.

## Materiales para cercas

A precios sin competencia y de la mejor calidad tengo gran existencia de

=== Alambre de púas y sus respectivas grapas ===

que vendo en el depósito situado en la esquina Sur del Cuartel de Armas.

FRANCISCO AMADOR MEJIA.

Cemento,

Arroz,

Harina,

Whiskey.

S. SARAVIA

**Albino Zaniboni G.**

Se hace cargo de arreglar o hacer cualquier pieza de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música etc. y de hacer instalaciones de timbres eléctricos.—Compra y vende Máquinas de escribir de segunda mano y en buen estado.—Además se hace cargo de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al «Centro de Artesanos».

**BAZAR FRANCÉS**  
de Víctor Coin

= Antes A. Asch & Bros. =

Este afamado y conocido BAZAR ha sido agrandado considerablemente y el surtido aumentado en estos últimos días, para mejor servir a mi numerosa clientela.

Existencia de magníficos cueros de zapatería.

Se alquilan los altos de una casa contigua al BAZAR FRANCÉS. Informará el propietario don Víctor Coin.

Tip. CLAVERA & HNO. Puntarenas



Para vestirse mal en la Sastrería de Teodomiro Acuña & Cía.  
Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
Lado Sur del Parque Victoria.

**En todas las REFRESQUERIAS**

y en todas las cantinas de buen gusto encontraréis la famosa y bien acreditada



que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Exijase siempre la legítima y sabrosa KOLA RAVEN.

Raven's Aerated Water Comp.

**GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS**

DE

**TEODORO ROIZ**

Casa fundada en 1889

Apartado de Correos número 53

PUNTARENAS -- COSTA RICA



**Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**Precios por ida o regreso**

Chomes	€ 15-00	Bebedero	€ 60-00
Manzanillo	30-00	Humo	60-00
Puerto Jesús o San Pablo	40-00	Ballena o Bolsón	70-00

Por ida y regreso 50% de recargo

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y fuera de él, al módico precio de DIEZ COLONES por hora.

**MAÍZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y maderas desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

**Servicio Marítimo de Transportes**

entre Puntarenas, La Uvita, El Pozo, y Golfo Dulce

Las gasolinas saldrán el 10, el 15 y el 20 de cada mes para los puertos indicados.

Precios de pasajes: a La Uvita € 3-00; a El Pozo € 5-00 y a Golfo Dulce € 6-00. Por alimentación se cobra extra € 1-00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo. Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente General.

**La Compañía Agrícola y de Transportes del Guanacaste**

tiene para vender magníficos caballos y mulas para TIRO, SILLA Y CARGA

Entenderse con don Ramón Castro F., en San José

**A. BALDWIN & CO. LTD.**

NEW ORLEANS LA. E. U. DE A.

DEPARTAMENTO DE EXPORTACION  
Ferretería, Maquinaria, Implementos de agricultura, Ingenios, Calderas, Motores de gasolina, Trapiches, Objetos para Ferrocarriles, Aserraderos y sus accesorios, Aceites de todas clases, etc. etc.

JESUS TREJO, Representante.

SAN JOSE COSTA RICA.

HOTEL IMPERIAL.

**Héctor Esquivel**

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones, pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

**A LA EUREKA**

Es donde concurren ahora todas las personas de gusto. LICORES EXQUISITOS « SERVICIO ESMERADO

Surtido completo en todo lo referente al ramo de cantina

Especialidad en COCKTAILS

Venta permanente del mejor hielo a € 2-00 marqueta

**“La Bota de Oro”**

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur.

Calzado hecho á la medida, á gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

José Martínez Mata -- Propietario

**Telegráficas salvadoreñas**

San Salvador, 5 de mayo

A “El Correo de la Costa”

Terminantemente se ha prohibido fabricar y vender chicha fuerte.

—Continúan activamente los trabajos de instalación subterránea de líneas para teléfonos y telégrafos.

—El presidente de la Asamblea, doctor Marchón, hizo moción para que sea publicado por la prensa el proyecto de ley sobre impuestos directos, para oír opiniones.

—La Municipalidad de Chalatenango espera propuestas hasta julio próximo para instalación del alumbrado eléctrico; base cien focos incandescentes, 32 bujías.

—Anoche hubo función de gala en el teatro Variedades, organizada por familias distinguidas para invertir los productos en víveres que se repartirán entre las familias pobres.

—La Asamblea reformó el código de Sanidad.

—La Junta central de Agricultura vende frijoles y maíz extranjero a precio de costo.

Diario del Salvador

**Bibliografía**

El Fíguro

Después de tres años de ausencia vuelve hoy a presentarse en la arena periodística la revista literaria *El Fíguro*, bajo la dirección de la talentosa señorita y notable escritora Angela Acuña.

La revista honra a Costa Rica. Es el verdadero exponente de la intelectualidad costarricense. Campa en sus páginas firmas tan prestigiadas en el mundo literario como las del viejo maestro don Valeriano Fernández Ferraz, don Carlos Gagini, don Ricardo Fernández Guardia y don Alejandro Alvarado Quirós. Entre el elemento joven las de don Francisco Soler, don José Fabio Garnier y don Roberto Valladares. Figuran también las de los renombrados escritores españoles Gabriel de Alomar y Angel Guerra.

Consta el primer número de veinte páginas, esmeradamente impresas en la “Imprenta Alsina”. La cubierta es una verdadera obra de arte.

Correspondemos al saludo que dirige a la Prensa y le deseamos larga y próspera vida para bien de las letras patrias.

..

PANDEMONIUM.—Han llegado a nuestra mesa los números 132 y 133 de la importante revista literaria cuyo nombre encabeza estas líneas. Corresponden al 15 y 30 de abril próximo pasado.

La inteligente dirección de tan meritisima revista pone todo su empeño en que el último número supere al anterior, consiguiéndolo satisfactoriamente.

Tanto la parte gráfica como el material literario honran al país donde la revista se edita.

Cada nuevo número de Pandemónium se hace más acreedor al favor del público, por cuyo motivo felicitamos a su director, nuestro amigo don A. Tiberio Cervilla.

**NAPOLEON SOTO J.**

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor. = = = = = Liberales descuentos en ventas al contado.

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

# Cartas de Fray Emilio

Señor Director de "El Correo de la Costa".

Pte.

Un escritor de *El Pacifico* que había ayudado al hundimiento del partido republicano y que por este medio se había conquistado el favor de los miembros de la Unión Guanacasteca, se esforzaba falzamente en conservar este favor por medio de las más livianas condescendencias, acogiendo todos los caprichos y todas las preocupaciones de los envidiosos y maromeros políticos.

El escritor y sus amigos resolvieron pretender desprestigiar a Pacho con el pueblo—aquellos ídolos de cartón en otros tiempos amigos de la Municipalidad y hoy enemigos por el *nom mameo* y por esa baja envidia que no perdona la gloria, porque ellos, los paniaguados, no pueden alcanzarla, se encargó de insultar en su periódico a su antiguo protector.

Estos escritores son de aquellos hombres que han pertenecido a todos los bandos políticos, y que santifican su odio a los ojos del pueblo atribuyéndose un celo devorador por la causa y pueblos que ellos antes habían perseguido, vejado y.... y.... no me acuerdo de lo demás.

Estos mismos escritores son los que ayer no más, en plena elección presidencial, tuvieron un *conciliabulo* para no votar por Figueroa, haciéndole cargos terribles a don Máximo por su candidato a la dipu-

tación y vienen hoy como el perro del hortelano, a besar la mano del "chiricano que había patentado el silencio en los congresos pasados", como ellos decían, y a presentarlo hoy como el salvador (?) de Puntarenas cuando ayer lo insultaron como Gobernador civilista en la administración de don Rafael Iglesias, y lo hicieron aparecer como el verdugo de la provincia.

Nosotros repetimos la pregunta de los mismos republicanos de pega. ¿Dónde están los bienes que hizo el señor Figueroa como diputado en sus largos y cansados períodos? ¿Qué hizo como Gobernador de Iglesias en esta provincia? Nada, absolutamente nada, y si recordamos mucha hostilización a todos los que no éramos civilistas, y más a los republicanos que no tenían ni el derecho de tomar con tranquilidad su chicha fuerte fermentada.

Los enemigos de Pacho tratan de herirlo con grandes falsedades, olvidándose que en la balanza de las acciones humanas no deben pesarse equivocadamente ciertos hechos, cuando los propios producen espantosas recriminaciones.

Pacho puede ser un caro presidente municipal por sus obras de progreso. Pero ¿quiénes fueron los *progresistas* gobernadores de Iglesias y de Esquivel? Y.... nada más! Ora pronobis.

FRAY EMILIO

## De Chomes

Don Nicolás Torres, después de muchos años de servir a satisfacción la tesorería municipal auxiliar de este distrito, renunció de dicho puesto para dedicarse de lleno a las labores agrícolas. Lo sustituyó don Segundo Sandino, p., persona también muy honrada. La corporación municipal, al perder un buen empleado, tuvo buen tino en designar al señor Sandino, quien tomó posesión el 19 del presente.

—El acaudalado ganadero don Feliciano Quirós partió el domingo para la capital en viaje de negocios. Le deseamos éxito completo y pronto regreso.

—Muy grande, pero inmenso, ha de ser el amor de madre, a juzgar por lo atribulada que estuvo doña Raquel v. de Quirós con la gravedad de su hija Alicia. Dichosamente ya hoy podemos decir que a ese hogar volvió la tranquilidad. Nos alegramos mucho.

—En gasolina expresa llegó de Puntarenas el presbítero don Daniel Carmona y con él varias familias al bautizo del niño de los esposos don Domingo Sánchez y doña Susana Matamoros. A las seis de la tarde del domingo efectuóse la ceremonia, siendo padrinos de José Manuel, que así se llama el niño, don Nicolás Torres y doña Chepita Fonseca de Torres. Asistieron muchos amigos del matrimonio Sánchez-Matamoros. Hubo derroche de champaña; es decir, se echó la casa por la ventana.

—Una vida y dos mandados. El presbítero Carmona celebró al día siguiente de su llegada, misa solemne en conmemoración de la Invencción de la Santa Cruz. El acto revistió un verdadero acontecimiento religioso. De los caseríos vecinos concurrió mucha gente.

—Por la premura del tiempo no tratamos algo de la iglesia ni de la plaza. Lo dejamos para la próxima.

Corresponsal

## Información política

### De "La Información"

—Trescientos ciudadanos ofrecieron a don Francisco de P. Amador la candidatura para diputado; él la aceptó sin rodeos ni cortapisas.

—Llevó de estar aquí una semana, tiempo más que suficiente para estudiar a fondo la situación política en este pueblo, donde ya se hace una propaganda activa y franca por todos lados, ya por la candidatura de Pacho, ya por la del gobernador Figueroa, el que desde su puesto oficial trabaja la di-

putación: por lo pronto él ha "metido" en todas las agencias de Policía a espartanos, gente de su completa confianza. Se me asegura que don Clodo es el candidato de las simpatías del Gobierno. Para tranquilizar los ánimos justamente irritados por esa forma de propaganda oficial, dicen los amigos más allegados de don Clodo, que este caballero ha desistido ya de lanzar su candidatura, pero es el caso que nadie cree en ello y se sospecha que así proceden esos señores para ir entreteniendo las cosas.... y seguir tranquilamente en esa propaganda hasta que llegue la fecha que don Clodomiro debe renunciar para lanzarse francamente a la campaña política.

Muchos y buenos elementos del civilismo acuerpan la candidatura de Pacho, que a mi juicio y esto a juzgar por el entusiasmo que noto en la numerosa agrupación política que rodea a este caballero, será la que triunfe en esta provincia.

"Especial".

Hasta aquí el corresponsal especial de "La Información". Haremos nosotros una aclaración.

El Gobierno ni apoya ni mira con simpatía la candidatura de don Clodomiro. Aquí, en Puntarenas, sabe todo el mundo que el señor Figueroa y Candanedo fué repetidas veces y en calidad de pobre vergonzante, político, a tocar la puerta de la mansión presidencial y se le dijo que allí no había "encasillado", que el Gobierno no tenía candidatos.

Don Clodomiro entonces volvió a su diócesis de Puntarenas y desde el sillón episcopal hace los trabajos electorales que todos conocemos. Si el Gobierno tuviera simpatías por la candidatura, ya hubiera renunciado el señor Figueroa y Candanedo el puesto de gobernador.

## De Santa Cruz

—Para la mejor marcha de nuestras escuelas el señor Inspector, don Edgardo Balciano, reunirá cada semana, a partir de la presente, el personal docente de esta villa con el objeto de desarrollar temas pedagógicos.

Nos place la hermosa iniciativa del activo educacionista. Bueno sería también que se inviten de vez en cuando a los padres de familia y se les dicten conferencias sobre muchos interesantes puntos de educación que estén íntimamente ligados con aquéllos.

Ojalá acoga esta idea, que ya es por todos sabido tiene ambiente en muchos pueblos cultos del país; y crea que con ello hará mucho por esta incipiente población.

—Muy bien está celebrando el señor cura

el mes de María.

Han despertado general interés entre las ovejas, los rosarios que se rezan al caer de la tarde.

Muchas niñas encantadoras, verdaderas virgencitas, van ante el altar de la Reina incomparable a entonar dulces armonías.

—Partieron para Filadelfia, a gozar de las delicias del poético Tempisque, las amables y simpáticas señoritas Alma Rosales, Lucila Briceño y María Acuña, acompañadas de los señores Rubén Torres y Ricardo Lizano.

Corresponsal.

## La moción del diputado Soto

En la sesión que el Congreso celebró el lunes pasado, el diputado doctor don José María Soto presentó una moción quitándole al Poder Ejecutivo los poderes que la Cámara le había concedido para legislar, en la sesión del ocho de Agosto de 1914.

A la moción del doctor Soto contestó el presidente González Flores con una nota que publica *La Gaceta*, edición correspondiente al día de hoy.

Manifiesta el Presidente de la República que la moción es innecesaria, trabajo perdido, pues aquellas facultades han cesado desde el momento que la Cámara reanudó sus sesiones.

"A nadie que en estos delicados negocios proceda lealmente—dice la nota—puede ocurrírsele que sobreviven facultades legislativas esencialmente transitorias en manos del Poder Ejecutivo, cuando el Legislativo está en ejercicio de sus funciones normales".

El diputado doctor Soto es uno de los jefes del fernandismo. Hacemos resaltar su filiación política para que el pueblo se vaya enterando de que el Gobierno actual ni pertenece a partido político ni apoya candidatos a diputados.

La prueba de esto la encontrarán nuestros lectores en los dos párrafos que, como el anterior, copiamos literalmente.

Dice el señor González Flores en su nota: "Fácil es adivinar los móviles que tiene tal iniciativa y sin analizarla en el valor político que ha querido dársele, la considero innecesaria y ofensiva".

"La iniciativa del diputado proponente no es de tomarla, pues, sino como el natural anhelo de exhibir un temperamento político".

Aquellos que como nuestro don Clodomiro se han presentado en la arena política tratando de hacer ver a los demás que su candidatura la apoya el Gobierno, por su condición de fernandista, habrán puesto las barbas en remojo después de haber leído la nota referida.

## HIELO DE ESPARTA

En la REFRESQUERÍA de López Cantillo Hno., situada 25 varas al Sur del MUELLECITO, se vende HIELO DE ESPARTA

A \$1.75 LA MARQUETA DE 100 LIBRAS

Se atienden órdenes por correo, y se vende al detal.

Juan Rojas, Administrador.

## ACABA DE LLEGAR

de París el Dr. don Ramón Rodríguez Sáenz, especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del *air sech souchauffe* y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

OFICINA: Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom.

## MANUEL BURGOS

VENDE madera de cedro, caoba y pochote, en bultos o aserrada para construcciones

## \$50=00 EN PREMIOS

para los consumidores de la legítima Agua de SANTA ANA, envasada únicamente en botellas con etiquetas verdes y marca Ortega & Cia.

Desconfiad de las Aguas Artificiales y falsificadas

Cada mes habrá 25 de a \$1-00 y 5 de a \$5-00 cada uno, total \$50-00 que se ganará la persona que entregue en las oficinas de los suscritos, la tapita con marca registrada, que contenga entre el corcho y ella, la contramarca del premio. Exíjase que la botella sea abierta en presencia del consumidor y examínese la tapita en busca del premio.

Esta es la manera como se trata de evitar que el público compre por Agua de SANTA ANA, agua artificial envasada en botellas con etiquetas de Apollinaris extranjero, la cual no puede proceder de la fuente de SANTA ANA de la que ORTEGA & CIA. son los únicos concesionarios.

AGENTES: PRADILLA & CIA., en San José  
LUIS CASALVOLONE, en Puntarenas y Guanacaste

## LA CABUYA

En la sesión celebrada el lunes, el diputado por esta provincia don Manuel J. Grillo leyó en la Cámara legislativa un proyecto de ley que tiende a la formación del cultivo de la planta textil conocida con el nombre de cabuya, en la provincia de Guanacaste. Para la concesión de primas a los cultivadores se pide un crédito de doce mil colones.

El asunto cabuya, cultivo que proporcionará inmensa riqueza a la provincia de Guanacaste, es ya del dominio de nuestros abonados por haber sido tratado, con la atención que merece, en estas columnas.

## El Combate

Hemos recibido el primer número del periódico político *El Combate*, que se publica en la ciudad de Heredia bajo la dirección de nuestro amigo y compañero en la Prensa, don Belisario Gutiérrez.

Correspondemos al saludo y le deseamos larga vida y ningún tropiezo con la guillotina llamada ley de imprenta.

## SUSCRIBASE a El Correo de la Costa

### Se avisa

Para no interrumpir el servicio de cañería, las instalaciones se harán de 6 a 8 p. m. y se recomienda que el riego de las calles se haga de 5 a 6 a. m. y así también evitar que las llaves permanezcan abiertas cuando no se usa el agua para no hacer derrames sin ningún provecho.

El Fontanero Mpal.

MAURO OVIEDO

Puntarenas, 23 de abril de 1915.

## El agua Santa Ana

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el aviso del agua mineral de las fuentes de Santa Ana, que publicamos en otro lugar.

Además de la bondad de aquella bebida, superior a sus similares, la empresa concede premios en metálico a los consumidores, en la forma que en dicho aviso se especifica.